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复星
“
大炼钢铁

”
的理论基础基于一套最优的成本优势

分析
。

但足
，

这个计算出来的优势是 不是 可以 真的被 落 实�

这恐怕是复星 下一步面���的最关键的问题

幕鼻夕东钢
份 东

�
���年 �月

，

靠近宁波北仑港 的林大山

山址下展现的是一派热火朝天的作业景

象
，

原来高高的山头 已经被爆破整平
，

一座

占地面积为 �万 ��
左右的工程厂房将在这里

耸立
。

这就是宁波建龙钢铁有限公司轧钢项

目工程的施工现场
。

该工程年设计生产能力

为 ��� 万 �
，

总投资 ���� 亿元人 民 币
，

预计

在 ����年 �月完成
。

此时距离今年 �月宁波建龙钢铁有限公

司立柱第一桩开锤正好半年
。

在此期间
，

宁

波建龙炼钢
、

连铸工程
、

宁波建龙 ���平方

烧结工程
、

宁波建龙制氧工程等系列工程 已

相继开工
。

这座全新的中国钢铁企业号称要
“
全力打造中国钢铁新形象

”

—实现吨钢投

资最省
，

工艺布局最 紧凑
，

建设速度最快
，

人均劳效一流
，

国内环保一流
，

具有一流综

合国际竞争力
。

建成后的规模为 ���万 �
，

总

投资超过 ��� 亿元
，

预计 �《�碎 年 �月开始陆

续投产
。

制造这个神话的幕后导演之一是在去年

《福布斯》 中国内地富豪排行榜上名列第 �位
，

上海
“
复星系

”
的创始人和掌门人郭广昌

。

作为上海第一家民营高科技集团
，

创立

于 ����年的复星在 �� 年之后
，

已经发展成

拥有 ��多家公司
，

控股及参股 �家上市公司

�即复星实业
、

豫园商城
、

友谊股份
、

羚锐股

份
、

天药股分
、

南钢股份等�的庞大复星系
。

����年复星系总销售额达到了创纪录的 ���

亿元
，

总资产达到 ��� 亿元
，

净资产 �� 亿
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—元
。

自 �����年 �月 以来
，

国内钢材市场钢

价一路攀升
。

有数据显示
，

去年全国大中型

钢铁企业共实现利润 ��� 亿元
，

平均每吨钢

材获利 ����� 元
。

正是看到了钢价的持续高

位运行
，

复星集团急切希望分切大蛋糕
。

其实早在 �����年 �月
，

复星集 团就与

河北唐山建龙实业有限公司合资成立过钢铁

企业
。

今年 �月
，

复星集团正式与特大型国

有企业南京钢铁集团签下股权收购协议
，

复

星集团以 ���� 亿元的收购价重组南钢集团
，

入主由南钢集团改制后成立的南京钢铁联合

有限公司
。

这是国内民企首次人主特大型国

有企业
。

目前
，

唐山建龙的年产量为 ��� 万 �左

右
，

南钢为 ���万 �左右
，

如果再加上宁波建

龙规划中的 创叉�万 �的年生产能力
，

复星魔下

的钢铁产业年产量已经达到 ����万 �的规模
，

么兀巧年的总体生产能力更计划扩大到 太以�万 �
，

这个数字甚至已经超越 目前国内钢铁行业老

大宝钢 ����万 �的年产量
。

为什么在炼钢铁

实际上
，

当初复星对钢铁行业的投人完

全是试探性的
，

甚至有业界人士评论
，

复星

进人钢铁行业的真实动机是
“
做大营业额

，

以求增加在资本市场上腾娜的本钱
” 。

毕竟
，

把钢铁行业的投资作为实业投资
，

距离复星

的主业—药业实在太远了
。

�����年初
，

当复星的郭广昌对于钢铁产

业还处于借懂状态时
，

很幸运地遇到了做钢

铁出身的商人张志样
。

����年就开始钢铁贸

易的张志祥
，

在 �年时间里将他的 �万元贸

易本金做到了 �� 亿元
，

并且盘整 了唐山钢

铁厂以及周边不少配套企业
，

组建了唐山建

龙
。

此时与郭广昌一见如故的张志祥刚刚收

购 了濒临破产 的遵化钢铁厂
，

手头 比较紧

张
。

于是复星很顺利地以 ���亿元收购了建

龙 ���的股份
，

成为第二大股东
。

今天
，

建

龙的总资产 已经达到 �����亿元
，

复星的 ���

亿元投资已经增值了好几倍
。

到 ����年上

半年
，

复星对钢铁业的投资已超过 ��亿元

人民币
，

钢铁产业 已经成为复星集团今后重

要的产业发展方向
。

由于一开始在钢铁行业

缺乏投资建厂的经验
，

复星选择合资参股
�

再控股方式介人到产业经营
。

人主唐山建龙

和南钢遵循的就是这个模式
。

今年
，

复星开始在宁波投资兴建一个全

新的钢铁厂—宁波建龙
。

宁波建龙由张志

祥亲自挂帅
，

任公司董事长
。

郭广昌一直对

张志祥在钢铁业的运营能力非常推崇
，

尤其

在成本控制上
，

他给张志祥团队的评价是
“
太优秀了

”
�因此

，

在宁波建龙的项 目上
，

郭广昌甘当
“
二股东

” ，

大股东仍由张志祥把

持
。

为什么复星要去建设一个全新的钢铁厂
，

而没有延续以往的收购模式� 复星副董事长

梁信军说
� “
因为我们找到了商业真理 �

”

在复星眼中
，

钢铁这个行业的商业真理

其实很简单—就是对成本的控制
。

国际钢

铁业通行的认识是
�
每形成 �钢铁的生产能

力
，

需要投入 �万元人民币左右
。

在中国也

是如此
。

但事实上
，

到去年年底为止
，

复星

每吨钢的投资只有 ��� 元
，

即使全新建设的

宁波建龙钢铁厂的吨钢投人也只有 ���� 元
，

所以
，

梁信军认为
，

以往在吨钢投资上的认

识是有误区的
。

即然能以这么低的成本进行

建设
，

那又为什么要去进行繁琐的收购呢�

复星坦言
�
自己敢于大举进军钢铁行业

就是因为算清楚了成本这笔帐
。

“
工业企业的成本一般有 �项

，

原材料

成本
、

资金成本
、

设备折旧成本
，

以及人力

资源成本
。

目前中国的钢铁厂大概有 ���的

铁矿石来 自澳大利亚
。

实际上
，

目前全世界

钢铁厂的原材料的主要来源都集中在澳大利
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亚
、

巴西和印度等几个地方
。 ”

梁信军认为
，

如果在中国港 口城市建钢铁厂
，

矿石从澳大

利亚船运到中国港 口
，

跟运到美国
、

欧洲的

成本几乎完全一样
。

在中国建钢铁厂
，

与在

欧洲
、

美 国建钢铁厂
，

资金 的成本也差不

多
。

而且 目前
，

中国的贷款利息是百分之五

点几
，

与欧洲
、

美国也基本接近
。

在设备上
，

复星强调 自己不会像当年宝

钢那样
“
进 口一个国外的钢铁厂

” 。 “
我们

在钢铁行业的 目标市场是需求量最大的中低

档钢材市场
，

短期之内不会涉及技术要求很

高的特种钢市场
。 ”

梁信军说
， “

所以
，

大

量采用国产设备
，

然后匹配部分的核心进 口

设备和软件就完全可 以满足质量 的要求
。 ”

据称
，

这样一来
，

复星未来新增产能的综合

设备投资大概只有国内外同规模钢铁厂的 ��

�左右
。

每吨钢的设备折旧成本也只相当于

他们的 ���
。 “

分摊到每吨钢上
，

成本会下

降 ���
一��� 元人民币

。 ”

而最关键的成本优势则是体现在人力资

源方面
。

目前中国钢铁行业的人力资源成本

大概只有美国的 ����
，

欧洲
、

韩国
、

日本的

���
，

台湾地区的 ����
。 “

以前国有企业因

为劳动效率非常低下
，

造成单个劳动力成本

的优势被整体的低效率给掩盖了
。 ”
梁信军

说
。

显然
，

在复星人眼中
，

在中国炼钢有天

然的成本优势
，

而这种优势能否得到体现的

关键
，

就在于中国钢铁企业的劳动效率是否

能和欧美看齐
。

对于复星这样的民营企业来

说
，

他们坚信 自己在这方面至少要 比国企有

优势
。

比如
，

宁波建龙的计划年产量是 ����万

�
，

而计划用人可能在 ���� 人以内
，

人均年

产钢 ������
。

这个数字如果和世界排名靠前

的几家钢铁巨头—韩国的浦项制铁年产量

���� 万 �
，

员 工 ��� 万 人
，

人 均 年 产 钢

�《�刃�� 宝 钢 的年 产量 ����万 �
，

员 工 ���

万
，

人均年产钢 ���� � 中国台湾的中国钢铁

股份有限公 司年产量 �侧��万 �
，

员工 ���刃

余人
，

人均年产钢 ���犯�比较
，

其效率之高

也位居前列
。

在这种生产效率下
，

复星旗下的钢铁厂

的人力成本优势就会充分地发挥作用了
。

据

称
，

目前宁波建龙高管人员的收人跟美国差

不多
，

但是低层人员 比较低
，

仅相当于美国

钢铁企业 的 �八�左右
。

分摊到每吨钢上
，

会比国外的企业节省大概 �������元人民币

左右
。

实际上
，

目前复星管理的钢铁企业制造

成本低于全国平均水平 ���
，

以线钢为例
，

截止到 ����年 �月 � 日
，

国内平均价格在

���� 元人民币�吨左右
。

而按照复星计划的

产量进一步扩大之后
， “

设备与人力资源成

本可 以让复星的每吨钢价格比 目前的平均价

格便宜 ��� 元人 民币左右
。 ”
梁信军相信

，

这就是复星发现的钢铁行业的真理
。

如何落实

可以说
，

复星炼钢的理论基础就是基于

这样一个成本优势的分析
。

不过
，

这个通过

计算而得 出的优势是不是可 以真的被落实�

这恐怕才是复星下一步最关键的问题
。

其中最困难的恐怕不是如何管理像宁波

建龙这样全新打造的钢厂
，

而是如何改造南

钢这样的有历史包袱
，

效率并不太高的国有

企业
。

目前南钢有 ����犯 多名员工
，

但年产量

却只有 ���万 �
，

相 当于人均年产 钢 ����
。

与宁波建龙的人均年产钢 ���� 相 比有不小

差距
。

而降低南钢的成本并不单单是裁员那

么简单
， “

复星参与投资南钢之后
，

如果天

天有员工去游行
，

到市政府去上访
，

必然会

崖以�跳拼叨�之教少庆奢
�
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—
牵扯企业的大量精力

，

最终影响企业的收益
，

这其实也是一种企业效率的降低
。 ”
梁信军

说
，

怎么能在保证不裁员的情况下提高劳动

效率和降低成本
，

的确是一个不小的难题
。

复星声称 目前提高南钢效率有 �个方

法
�
一是通过信息化和设备改造等一系列技

术手段的支撑
，

在几乎不增加人员 的情况

下
，

把产能从去年的 ���万 �提高到 ���拓 年

的 ��� 万 认 二是把原来南钢雇佣的临时工

�比如说后勤的
、

搞清洁的�从总人数中剥

离出去
，

工作改用正式员工来做 � 三是准备

外派一些员工
，

比如在安徽
，

复星参与投标

了铁矿
，

这个铁矿需要派人 � 还有新建一些

钢铁厂
，

比如在宁波新建的钢铁厂
，

会从南

钢抽调一部分员工 � 最后就是把一些辅助的

车间和部门关闭
，

或者对企业进行第二次改

制
，

把车队
、

维修车间分离出去搞股份制
，

让员工成为股东
，

让他们 自己来运营 自己的

企业
。

通过
“
增产

、

多职
、

外派
、

改制
”
这

�个方法
，

复星希望的结果是南钢到 �仪巧 年

可以用 ���力 人生产 ��� 万吨钢
。

但是仅仅通过人员工作效率的提高
，

每

吨钢的成本也只能下降 ������ 元左右
。

梁

信军介绍说
� “

我们还计划在能源费用上下

手
，

比如通过节 电甚至 自己生产 电力等方

式
，

让每吨钢成本再节省 ��� 元左右 � 另

外
，

通过改善南钢的原材料来源
，

也可 以节

约成本
。

比如不光是从北仑港进 口矿石
，

而

且还买断一些距离南京很近的铁矿
，

就可 以

把物流的成本降下来
，

每吨再降低 ��元左

右的成本
。 ”

在复星人眼中
，

钢铁行业似乎有太多可

以压缩的成本和提高效率的空间
。

梁信军坚

定地说
� “

几年后
，

就算是钢铁价格每吨下

跌 ���
一
���元

，

对我们的利润也几乎不会产

生影响
。 ”

实际上
，

复星在钢铁行业的最高理想是

成为钢铁出 口企业
。 “

我们希望成本优势
，

不仅仅局限在中国的市场上
。

这其实是我们

最看好的方向
。 ”
梁信军如是说

。

无路可退的贴鱼

虽然对成本的计算和实际的控制看上去

并不那么复杂
，

但是复星也始终承认
，

炼钢

是一个高风险的行业
。

梁信军甚至认为
，

复星从事钢铁行业的

未来 �� 年 内
，

其最重要 的任务不是赚钱
，

而是生存下去
。 “

钢铁产业很难变卖
，

你如

果不想干了
，

想把它用合理的价格卖掉几乎

不可能
。 ”
事实似乎也是这样

，

据说在欧美

卖钢铁厂
，

几乎只能把钢厂按照比成品钢高

一点的价格
“
论吨

”

卖掉
。

主动在钢铁行业从
“
炒股

”
变成

“
股

东
”
的复星

，

当然很清楚 自己以实业姿态进

入钢铁行业之后
，

几乎 已是无路可退
。

所

以
，

与其说成本是复星盈利的杀手钢
，

还不

如说是复星保护 自己的一种终极防御武器
。

“
如果能够不断降低成本

，

企业就为 自

己争取到了更多的生存空间
，

将来当全行业

亏损的时候
，

你还赚钱
，

当别人都倒闭的时

候你还 活着
，

这是非常重要的一种能力
。 ”

在今天钢铁行业如 日中天的时候说出这样的

话
，

无疑是很有深意的
。

虽然业界不乏对复星近乎
“
偏执

”
的缩

减成本和近乎
“
狂奔

”
的产量增长计划抱以

“
嗤之以鼻

”
的态度的人士

。

但是复星对此似

乎并不在意
。

复星的民营炼钢方法是否可以

成功
，

恐怕还要由时间来检验
。

但是毫无疑

问
，

这样一个民营企业在钢铁行业中的存在
，

必然会像一条鱿鱼被放进鱼塘一样
，

掀起不

小的骚动
。

�本文转载 自 ��� 理论世界�第 �� 期�
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